

eine ordentliche Buchführung zu viel Zeit beansprucht. Gerade die Zeit, die man für die ordentliche Führung der Bücher gebraucht, kann gar nicht besser verwendet werden und macht sich hundertfach bezahlt. Beginne man doch einmal jetzt, seine Unkosten genau zu buchen, all die „Kleinigkeiten“ aufzuschreiben, aber recht genau und gewissenhaft — mit der richtigen „Uhrmachergenauigkeit!“ Man vergesse dabei nicht die Ladenhüter, den Verlust an zerbrochenen Furnituren, Einwickelpapier, Bindfaden, Drucksachen, Laden- und Werkstatteinrichtung usw. Am

Schluss des Jahres wird man über die Höhe seines Spesensatzes erstaunt sein. Was man früher als Verdienst betrachtete, stellt sich jetzt kaum als hinreichend für die Deckung der Unkosten dar. Dann wird man erkennen, was schleunigst zu geschehen hat: Entweder die Unkosten verringern, oder den Umsatz erhöhen, oder — die Kalkulation entsprechend einrichten und anpassen!

Man beginne aber heute, nicht morgen!

W. Kg.

Der Uhrmacherlehrling in der Fortbildungsschule.

Nach einem Vortrag in der Leipziger Uhrmacherinnung. Von Fortbildungsschullehrer **Emil Schulze** in Leipzig.



In fast allen deutschen Staaten sind die Handwerkslehrlinge gezwungen, nach ihrer Entlassung aus der Volksschule noch einige Jahre die Fortbildungsschule zu besuchen. Dort, wo die Fortbildungsschule seit Jahrzehnten schon obligatorisch ist, z. B. im Königreich Sachsen, war sie im Anfang nur eine Wiederholungsschule, die die Aufgabe hatte, im Schüler die in der Volksschule erworbenen Kenntnisse zu wiederholen, zu befestigen und zu vertiefen. Die Handwerksmeister, ja alle Handel- und Gewerbetreibenden standen ihr feindselig gegenüber. Die Schule entzog ihnen die Lehrlinge gerade zu einer Tageszeit, wo sie namentlich zur Erledigung des Postverkehrs ganz nötig gebraucht wurden. Für ihre berufliche Ausbildung bot ihnen die Schule nichts. Dem Meister erwuchs nur Nachteil durch sie, bessere Schüler langweilten sich, und die schlechten Elemente machten dem Lehrer, der sie in blutsaurer Abendarbeit oft nur mit Hilfe und unter Aufsicht der Polizeigewalt unterrichten konnte, das Leben schwer.

Die sächsische Fortbildungsschullehrerschaft, der durch die Ausführungsverordnung zum Schulgesetze vom Jahre 1873 schon gestattet war, den Beruf des Schülers in den Unterricht hineinzuziehen, hat dann unter Paches, des Gründers und langjährigen Leiters des Deutschen Fortbildungsschulvereins, begeisternder Führung bahnbrechend gewirkt für eine Ausgestaltung des Fortbildungsschulunterrichts nach der gewerblichen Seite hin, dass dieser ein erspriesslicher wurde für Schüler und Lehrer, und der auch dem ganzen Handwerk zum Segen gereichen muss, wenn noch mehr als bisher alle Vorurteile und jedes Misstrauen schwinden, und wenn Meister und Lehrer sich gegenseitig die Hand reichen zu gemeinsamer Ausbildung und Erziehung des gewerblichen Nachwuchses.

Die Leipziger Uhrmacherlehrlinge sassen bis vor 2 Jahren in den Metallarbeiterklassen der vier grossen Fortbildungsschulen für Knaben zerstreut. Auf ihren Beruf konnte nur ganz wenig Rücksicht genommen werden, und deshalb setzte sich der Direktor der III. Städtischen Fortbildungsschule für Knaben mit dem Obermeister unserer Leipziger Uhrmacherinnung in Verbindung, um mit ihm über die Gründung einer Uhrmacherfachklasse zu verhandeln. Es galt vor allen Dingen, die Meister zu bewegen, den Lehrlingen Tagesstunden für den Unterricht freizugeben. Wie in allen anderen Dingen, konnten auch hierin die Leipziger Meister dem liebenswürdigen Werben ihres verehrten Obermeisters nicht widerstehen, die Sache kam zustande.

Im Februar 1908 hing im Direktorvorbzimmer der III. Städt. Fortbildungsschule für Knaben ein Schreiben des Leiters der Schule aus, nach dem sich von den etwa 100 Lehrern der Anstalt diejenigen melden sollten, die von Ostern ab den Unterricht in einer neu zu gründenden Uhrmacherfachklasse zu übernehmen bereit seien. Das Schriftstück hing lange aus, aber es meldete sich niemand, trotzdem es die lockende Bemerkung enthielt, dass der Unterricht an einem Nachmittage stattfinden sollte, und dass der aus der Zahl der erwarteten Bewerber als der Gewählte hervorgehende Glückspilz vom so schweren Abendunterrichte befreit werden würde, der den von der Tagesarbeit ermatteten Lehrern und Schülern eine Last ist. Der Grund für die Zurückhaltung lag darin, dass der betreffende Lehrer sich in langer schwerer Arbeit in ein ganz neues Gebiet einarbeiten, sich unter grossen Opfern an Kraft, Zeit und Geld mit den Arbeiten, den tech-

nischen, kaufmännischen, sozialen und anderen Verhältnissen eines ihm ganz fernliegenden Berufes vertraut machen musste, nachdem er in jahrelangem Bemühen glücklich die Verhältnisse des Berufes seiner jetzigen Schüler soweit als möglich kennen gelernt hatte.

Wer sollte das freiwillig auf sich nehmen, zumal in einer Zeit, wo der Fortbildungsschule von beiden interessierten Seiten her — von den Handwerkern und auch von den Volksschulpädagogen — das Ziel als ein verfehltes angefochten wird, wenn sie ihre Aufgabe darin sucht, sich in den Dienst der beruflichen Ausbildung der ihr anvertrauten Zöglinge zu stellen?

Es hätte nun der Unterricht einem neu anzustellenden jungen Herrn übertragen werden müssen, dem es gleich sein konnte, in welches Gebiet er sich einzuarbeiten hatte. Dem stellten sich aber wieder neue Schwierigkeiten entgegen. Die erzieherische Arbeit an Fortbildungsschülern ist nicht so einfach (jeder unterrichtende Fachmann wird bestätigen können, wie schwer es ist, Disziplin bei den jungen Leuten zu halten), und hier lag die Sache noch schwieriger, weil in einer Klasse gleich drei Jahrgänge von Schülern vereint werden mussten. Würde hier ein Neuling in der Fortbildungsschule am Platze sein? In einer Unterredung, in der ich dem Direktor der Schule sagte, dass ich von Ostern ab aus Gesundheitsrücksichten nicht mehr 6 Stunden, also an drei Abenden, Unterricht erteilen wollte, wusste er mich, der ich in fast 20jähriger Tätigkeit an der Fortbildungsschule fünfmal den Beruf wechselte — ich habe nacheinander Arbeitsburschen, Bauhandwerker, Bau- und Maschinenschlosser, Elektrotechniker und Mechaniker unterrichtet — zu bestimmen, die Uhrmacherfachklasse zu übernehmen. Am wenigsten Schwierigkeiten schien ja von allen Lehrern an der Schule mir die Einarbeit in den Stoff der neuen Klasse zu bieten, der ich in dem verwandten Berufsgebiete der Feinmechaniker etwas zu Hause war. So wurde ich Lehrer der Uhrmacherfachklasse, Herr Uhrmacher Scheibe jun. übernahm den Zeichenunterricht. Die Ihnen zunächst wohl aufgestiegene Frage: Ja, warum stellte man denn da nicht gleich einen Fachmann als Lehrer hinein in die Klasse auch für den anderen Unterricht? gestatte ich mir folgendermassen zu beantworten: Hätte es sich um Werkstättenunterricht gehandelt, wie in München, da musste er selbstverständlich her. Der Unterricht in unseren Uhrmacherfachklassen ist aber gar nicht eigentlicher Fachunterricht, der eben nur vom Fachmann erteilt werden könnte, er darf es gar nicht sein, solange die Schüler noch dem Fortbildungsschulzwange unterstehen. Unsere Fortbildungsschule, von der die Fachklasse ja eben nur eine Klasse, nicht etwa eine Schöpfung der Innung ist, ist eine staatliche und städtische Einrichtung, die unter dem Landesgesetz steht. Dieses schreibt vor, dass der Unterricht ein allgemein- und gemütbildender, vornehmlich der staatsbürgerlichen Erziehung dienender sei. Der Allgemeinbildung dienen in unserer Fachklasse der Rechenunterricht, Deutsch, schriftlicher Verkehr, Buchführung und die in der Gewerbekunde zu behandelnden Themen aus der Geschichte des Handwerks, aus der Gesetzeskunde und Volkswirtschaftslehre. Dass hierfür der Berufslehrer der geeignete Mann ist, gibt man ohne weiteres zu. Das kann auch jeder Volksschullehrer, und es würde die vorhin geschilderten Schwierigkeiten in der Auswahl der geeigneten Lehrer nicht geben, wenn wir nach nunmehr bald 40jähriger Arbeit in der